

## THE SANTANDER REGIME IN GRAN COLOMBIA BY DAVID BUSHNELL

Escribe: R. MARTINEZ BRICENO

La historia política, social y económica de Colombia en la primera etapa de su existencia no se ha escrito hasta ahora, pero el estudio del Profesor Bushnell a que se refiere esta nota contiene una amplia y documentada exposición, metódica y objetiva de las grandes cuestiones económicas, políticas y financieras que hubo de resolver en medio de grandes dificultades, la administración de Santander, primero como jefe del gobierno de Cundinamarca y luego como encargado del de la Gran Colombia hasta el año de 1827. Se trataba de mantener el equilibrio de la nación y sacar al país del caos angustioso en que estaba después de una guerra devastadora de 9 años continuos. La obra de Santander y de sus colaboradores se encaminaba a enderezar la nación colombiana hacia un estado de progreso efectivo y eso se logró en pocos años para admiración de las naciones americanas y de las europeas. Todos los problemas de orden económico y rentístico a que tenía que hacer frente el gobierno para lograr la transición del antiguo régimen español al concepto liberal y moderno de los economistas, implicaba un sinnúmero de dificultades, entre otras razones por tratarse de regiones tan disímiles en antecedentes, riqueza y costumbres como el centro, el sur y el oriente de la República o sea el Ecuador y Venezuela.

En la obra de Bushnell a que se refiere esta nota, se encuentra una luminosa exposición basada toda en documentos de primera mano tomados de las fuentes impresas así como de los copiosos archivos de Bogotá, capital que fue de la Gran Colombia.

Llama la atención el completo estudio sobre el origen y desarrollo de la deuda interna y de la exterior, hecho con exactitud a partir de 1820 hasta llegar a la gran crisis política y financiera que conmovió a la nación en 1826 y 1827.

Los esfuerzos y las realizaciones de la administración de Santander en esos años decisivos habían sido parcialmente estudiados como lo demuestran las notables obras que se publicaron con motivo del centenario de la muerte del ilustre prócer, pero en la obra a que nos referimos se exhibe todo el conjunto de esos años comprendiendo la política, la economía, las finanzas, las relaciones exteriores y la creación de numerosos establecimientos de educación. El gobierno de Santander puso la educación pública como base y fundamento de sus realizaciones en los diferentes órdenes de la vida social e impulsó la creación de instituciones de cultura como la Universidad Nacional, la Academia, el Museo Nacional, etc.

También revisa dicha obra las cuestiones de orden social y religioso que produjeron inquietudes en la mentalidad de los colombianos de esa época. La influencia del periodismo como palanca indispensable de progreso y de cultura, se comprende a través de las páginas de la obra y el ambiente de libre discusión establecida y fomentada por el gobierno, quedó consagrado como uno de los cánones más firmes del espíritu nacional ya que el gobierno rodeaba de garantías en dondequiera, aun a sus más encarnizados enemigos y a los adversarios de la administración.

Dice el autor que no pretende en su obra dar un estudio definitivo de la época a causa de la falta de investigaciones sobre ciertos aspectos particulares de la nación colombiana, pero que es tan grande el volumen de las fuentes documentales aun vírgenes, que probablemente la presente generación no podrá gozar de un estudio exhaustivo sobre esta materia, pues la visión del escenario interno o doméstico de la Gran Colombia ha sido descuidada en favor de los acontecimientos militares y diplomáticos de ese período, que han ejercitado la sagacidad de eminentes historiadores.